

Dossier de presse

Colloque annuel des Villes Sanctuaires à Brive

20 septembre 2023



Sanctuaire des Grottes de Saint Antoine

BR!VE

Villes
Sanctuaires
en France

BR!VE
TOURISME

Les Villes Sanctuaires en France

Elles sont visitées chaque année par des milliers de touristes et pèlerins venus du monde entier. Soit en préparation de pèlerinage ou en touriste en recherche d'une destination à découvrir. Réparties sur l'ensemble du territoire, ces destinations spirituelles françaises invitent au ressourcement, à découvrir un patrimoine architectural et des paysages époustouflants, mais aussi à croiser la route de grands personnages et pourquoi pas, à faire des rencontres humaines.

C'est quoi ? Une association atypique de 20 Offices de Tourisme et 20 Sanctuaires

L'Association des Villes Sanctuaires en France loi 1901 s'est constituée pour rassembler des destinations (Un binôme Office de Tourisme / Sanctuaire) et évoquer des problématiques communes.

Elles sont aujourd'hui 20 (Alençon, Ars, Brive, Chartres, Cotignac, La Salette, Lalouvesc, Le Mont-Saint-Michel, Le Puy-en-Velay, Saintes-Maries-de-la-mer, Lisieux, Lourdes, Nevers, Paray-le-Monial, Rocamadour, Sainte-Anne-d'Auray, Saint-Maximin et la Sainte-Baume, Souvigny, Vezelay et Thierenbach)

Ces rencontres permettent aux responsables des offices du tourisme ou associations des villes membres de mieux se connaître et mieux connaître les régions. C'est la raison pour laquelle c'est la dernière commune à avoir adhérer qui reçoit les représentants des autres villes.

www.villes-sanctuaires.com

- Un **binôme** Office de Tourisme / Sanctuaire.
- Des sites de notoriété différente qui développent un **réseau commun**.
- Un **réseau pour échanger**, partager des forces, des problématiques et des objectifs communs.
- Un **intérêt commun** : augmenter la fréquentation des villes sanctuaires, faciliter le séjour des pèlerins et des touristes, répondre d'une voix unique aux besoins des organisateurs de pèlerinages, réfléchir aux outils à mettre en place pour **accentuer la communication** sur les évènements en lien avec la thématique.
- Des **valeurs partagées** : entraide, bienveillance et respect.
- 8 destinations inscrites (ou en cours d'inscription) sur la liste du patrimoine mondial de l'**UNESCO**.
- Dans chaque site, un **accès direct** avec les **responsables spirituels** de ces lieux de pèlerinage.
- Dans chaque destination, un **Office de Tourisme** assurant un service permanent de renseignements touristiques.

Des actions et des projets

Promotion à l'étranger : depuis la dissolution du Cluster Tourisme et Spiritualité d'Atout France, l'association a repris ce volet. Un plan d'actions de promotion est proposé annuellement par la commission dédiée, au reste des membres.

Chaque destination est valorisée lors de ces actions.

Un site internet : www.villes-sanctuaires.com le site web de l'association est la vitrine en ligne. Il existe en versions française et anglaise, avec un espace pro dédié. C'est un outil de qualité, bien placé en terme de référencement et en phase d'ouverture sur les professionnels avec la création d'un espace Pro.

Workshop : organisation d'un workshop B2B pour les agences réceptives basées à Paris.

Observatoire : afin de récolter des données qualitatives sur la fréquentation des sanctuaires et le poids du tourisme spirituel dans l'échiquier touristique français.

Un événement biennal : création d'un événementiel local à l'automne afin d'attirer un public plus local sur une période de basse saison, qui permet également le travail en commun du binôme.

Programme du Colloque à Brive

Mercredi 20 septembre

9h-12h : Session de travail à la Chambre de Commerce et d'Industrie de Brive

- Atelier 1 : la 25^e Heure 2024
- Atelier 2 : Communication 2024
- Atelier 3 : Combien de pèlerins et visiteurs dans mon Sanctuaire

Echange sur les outils mis en place pour compter les flux

12h-14h : Déjeuner au restaurant Le Living

14h-16h : Balade découverte du centre-ville de Brive et visite de la Distillerie Denoix
Temps libre

18h : Accueil par Frédéric SOULIER, maire de Brive, en salle d'honneur de la mairie pour un apéritif

20h : Diner au Sanctuaire des Grottes de Saint-Antoine

Jeudi 21 septembre

9h-12h : Session de travail au Sanctuaire des grottes de Saint-Antoine
Présentation du marché polonais par Piotr Rak.

Candidature du Sanctuaire Sainte Rita de Vandeville et de l'Office de Tourisme Séclin Mélantois par le Père Jean –Pierre Roussel (recteur) et Paul Dumortier.

12h : Fin du Colloque

Tourisme et spiritualité

Prendre de la hauteur et accéder au ressourcement. Déconnecter en pleine montagne, respirer les embruns entourés par la mer, contempler le panorama au bord d'un grand canyon, ou éprouver des sensations du haut d'un piton rocheux. Seul, en couple, entre amis ou en famille, les vacances donnent l'espace nécessaire pour prendre soin de soi, pour partager des moments forts, mais aussi pour s'engager dans des expériences d'ouverture aux autres, spirituelles, culturelles ou sportives, pour dépasser ses limites.

Une itinérance pour se demander si l'élévation spirituelle et l'inspiration deviennent plus accessibles en se rapprochant du ciel. La spiritualité se diffuse dans les embruns marins lors du pèlerinage des Saintes-Maries-de-la-Mer, elle s'immisce dans l'air pur des montagnes sur fond d'apparitions mariales comme à Notre-Dame-de-la-Salette. Elle accompagne les pèlerins croyants ou non-croyants sur les chemins vers Saint-Jacques de Compostelle en Espagne, dans des sanctuaires accueillant chaque année des centaines de milliers de pèlerins comme **les grottes de Saint-Antoine-de-Padoue** en pays de Brive au sud de la Corrèze.

Ressourcement à Brive : les grottes de Saint-Antoine-de-Padoue



À proximité de la Vallée de la Dordogne, Rocamadour et Sarlat, on ne pourrait être mieux installé ! Les grottes de Saint-Antoine-de Padoue se cachent en pays de Brive au sud de la Corrèze. Un secret pas très bien gardé car [ce haut lieu de pèlerinage](#) est plusieurs fois centenaire ! Une parenthèse pour allier spiritualité, nature, patrimoine et gastronomie.

Pourquoi venir se recueillir aux grottes de Saint-Antoine-de-Padoue ?

C'est dans une cavité rocheuse proche de l'actuel centre-ville, qu'en 1226, saint Antoine aimait se retirer pour méditer. La réputation du prêtre franciscain est telle qu'il est canonisé seulement onze mois après sa mort en 1231. Un petit ermitage est rapidement installé. A partir de 1330, une chapelle, puis un couvent, sont édifiés par une communauté de frères franciscains afin d'accueillir **les pèlerins qui viennent toujours plus nombreux pour rendre hommage à celui qui plaidait leur cause**. Près de 800 ans plus tard, malgré les tourments engendrés par les guerres de religions, la Révolution française, les lois anticléricales du début du XXème et deux guerres mondiales, le message de fraternité et de paix cher à Saint Antoine de Padoue est toujours transmis.

Parmi les personnages illustres à avoir visité les grottes, le roi de France Louis XI et son cortège profitent, en 1463, de **la proximité du sanctuaire avec celui de Rocamadour** pour venir se recueillir à l'endroit même où le jeune prêtre portugais venait prier.

Un lieu idéal pour se ressourcer

Le sanctuaire des grottes de Saint-Antoine-de-Padoue a résisté aux affres de l'histoire pour offrir aux visiteurs un véritable moment de fraternité au cœur d'un parc de 5 hectares.

Le pèlerinage démarre une fois la grille poussée. Dès lors, le visiteur est subjugué par le calme du lieu. Un chemin bordé de grands arbres monte vers le sanctuaire. Une ascension qui invite à l'apaisement. La statue de l'archange saint-Michel terrassant le dragon confirme au pèlerin qu'il est sur **la bonne voie vers le ressourcement**. Un peu plus loin c'est la figure de saint François qui est représentée. Saint Antoine fut un disciple de François d'assise fondateur des frères de l'ordre mineur. Comme lui, le jeune prêtre fera vœux de pauvreté et apportera son soutien aux plus démunis.

Le cheminement des pèlerins

Au terme de la montée, le visiteur est récompensé par le tableau surprenant d'**édifices construits les uns au-dessus des autres**. Une chapelle construite sur un couvent lui-même installé sur trois grottes. Dans les cavités creusées de main d'homme, il abandonne son sentiment de solitude aux pieds de Notre-Dame-de-Bon-Secours et dans les imperfections de la roche certains glissent, sur un morceau de papier, une intention de prière à saint Antoine.

Au sanctuaire des grottes de Saint-Antoine-de-Padoue, les pèlerins complètent leur cheminement avec une pause dans la chapelle, une déambulation sur le chemin de croix et un échange avec les frères franciscains qui animent la maison d'accueil. **L'hôtellerie**

des grottes permet de prolonger son séjour pour approfondir sa quête de ressourcement. Pour clore l'expérience, le pèlerin gaillard emprunte, depuis l'esplanade, un petit chemin jusqu'au calvaire pour une derrière **méditation avec vue panoramique sur Brive-la-Gaillarde**.

Que demande-t-on à Saint Antoine de Padoue ?

Dans sa volonté de transmettre sa foi en Jésus Christ à tous et sans distinction sociale, le prêtre a offert aux chrétiens du monde entier un bel exemple de fraternité et d'humilité. Si l'on vient, aujourd'hui encore, **prier saint Antoine à Brive**, c'est que les hommes et les femmes du XXIème siècle sont toujours en recherche de joie, de confiance et de paix intérieure. Saint patron des dévotions populaires, au travers de ses représentations, il incarne une certaine tendresse à ceux qui sont éprouvés par la solitude face aux épreuves de la vie.

En pleine nature, au milieu des oiseaux et des fleurs, chacun trouve ici **un lieu de recueillement** et un saint, docteur de l'église, qui ne cesse d'intercéder pour les aider à retrouver ce qu'ils ont perdu.

Un saint qui ne cesse d'intercéder

Parmi les nombreux miracles qui lui sont attribués, en témoignent les ex-voto dans une des grottes, le plus notoire relate l'expérience que fit une servante chargée d'apporter un panier de légumes à saint Antoine et aux frères de la congrégation. Elle marcha sur plusieurs kilomètres sous la pluie, pourtant lorsqu'elle se trouva face à saint Antoine, la jeune fille était sèche.

Le 15 août est une date pas moins miraculeuse puisque ce jour-là en 1944, la ville de Brive siège de la résistance régionale, se libère, seule, de l'occupation allemande avec très peu de dégâts. Une statue est édifiée pour remercier saint Antoine pour sa protection.

Le sanctuaire des grottes de Saint-Antoine-de-Padoue est rattaché au diocèse de Tulle. Il **accueille pèlerins et visiteurs toute l'année**.

Contact presse :

*Capucine Pédamond
Responsable de la communication
06 15 52 93 40
capucine.pedamond@brive-tourisme.com*